Acta de la Sesión Solemne número 9 (nueve) del Honorable
Ayuntamiento de Guanajuato Capital, trienio 2021-2024, siendo
las 11:05 (once horas con cinco minutos) del día viernes 22
(veintidós) del mes de marzo de 2024 (dos mil veinticuatro),
celebrada en el Teatro Juárez de esta ciudad de Guanajuato
capital
Mario Alejandro Navarro Saldaña: Buenos días tengan todas y
todos, sean bienvenidos a esta sesión solemne número 9 del Honorable
Ayuntamiento 2021-2024; agradezco la presencia de los síndicos y
regidores de este Honorable Ayuntamiento de las diferentes
representaciones políticas que la componen; ciudadanos y autoridades
que el día de hoy nos acompañan. Siendo así, le solicito señor
secretario, proceda a pasar lista de asistencia, y en su caso, declare la
existencia del quórum legal
1. Lista de asistencia, y, en su caso, declaración
de quórum.
Eduardo Aboites Arredondo: Con todo gusto, presidente. Buenos
días a todas y todos. Procedo a realizar el pase de lista, a efecto de
declarar en su caso, el quórum legal. Encontrándose presentes:
Presidente Municipal, Mario Alejandro Navarro Saldaña;
Síndicos: Martha Isabel Delgado Zárate; y, Rodrigo Enrique
Martínez Nieto; Regidores: Mariel Alejandra Padilla Rangel;
Carlos Alejandro Chávez Valdez; Candy Anahí Rivera Morales;
Víctor de Jesús Chávez Hernández; Ana Cecilia González de Silva; Marco Antonio Campos Briones; Patricia Preciado Puga;
Ángel Ernesto Araujo Betanzos; Paloma Robles Lacayo; Estefanía
Porras Barajas; y, Celia Carolina Valadez Beltrán. Me permito
informarle, señor presidente, que existe quórum legal con 14
asistencias para llevar a cabo esta sesión, por lo tanto, los acuerdos que
se tomen en la misma serán válidos
Mario Alejandro Navarro Saldaña: Muchas gracias, señor secretario.
Le pido de la manera más atenta continúe con el desahogo del siguiente
punto enlistado en el orden del día, el cual se refiere a la dispensa de la
lectura y, en su caso, aprobación del proyecto del orden del día
2. Dispensa de la lectura y, en su caso,
aprobación del proyecto del orden del día, cuyo contenido

exceptúa los casos estipulados en el artículo 64 del Reglamento Interior del H. Ayuntamiento Constitucional de Guanajuato, Gto; 3. Presentación del acto solemne: a) Presentación de las autoridades y representantes de los poderes del Estado; b) Mensaje a cargo del Presidente Municipal, Mario Alejandro Navarro Saldaña; 4. Proyección de video, entrega Nombramiento como Guanajuatense Distinguido 2024, en la categoría mujer e intervención con motivo de la distinción otorgada a cargo de la Maestra Victoria Eugenia Navarrete Cruz; 5. Proyección de video, entrega de Nombramiento como Guanajuatense Distinguido 2024, en la categoría hombre e intervención, con motivo de la distinción otorgada a cargo del Ingeriero Oscar Manuel Pérez Rosales. 6. Proyección de video, entrega de Nombramiento como Guanajuatense Distinguido 2024, en la categoría Postmortem a familiares del Doctor José Alfonso Alcocer Martínez; 7. Proyección de video, entrega de Nombramiento como Guanajuatense Distinguido 2024, en la categoría postortem a familiares del C. Carlos Zárate; 8. Mensaje del Gobernador Constitucional del Estado de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo. 9. Clausura de la Sesión Solemne número 09 a cargo del Presidente Municipal, Mario Alejandro Eduardo Aboites Arredondo: En los términos precisados por el señor presidente, me permito someter a consideración de la Asamblea el proyecto del orden del día, así como la dispensa de su lectura, si están por la afirmativa, favor de manifestarlo levantando la mano, para efecto de tomar la votación correspondiente. Señor presidente, le informo que la dispensa de la lectura, así como el proyecto del orden del día puesto a consideración, ha sido aprobada por unanimidad de Mario Alejandro Navarro Saldaña: Gracias, secretario. Continúe con - - - - - - - - 3. Presentación del acto solemne: a) Presentación de las autoridades y representantes de los poderes del Estado; b) Mensaje a cargo del Presidente Municipal, Mario Alejandro

Eduardo Aboites Arredondo: Gracias, senor presidente. Les ruego a
las personalidades presentes, ponerse de pie, a efecto de llevar a cabo
la entonación de nuestro Himno Nacional Mexicano
Entonación del Himno Nacional Mexicano
Eduardo Aboites Arredondo: Les pido tomar sus asientos si son tan
amables
Mario Alejandro Navarro Saldaña: Gracias, señor secretario, hago
de su conocimiento de la presencia en este recinto de la regidora Liliana
Alejandra Preciado Zárate
Eduardo Aboites Arredondo: Tomo nota, señor presidente
a) Presentación de las autoridades y representantes de los
poderes del Estado
Mario Alejandro Navarro Saldaña: Quiero dar la más cordial de las
bienvenidas al maestro Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, Gobernador
Constitucional del estado de Guanajuato; de la misma manera al
maestro Héctor Tinajero Muñoz, Presidente del Supremo Tribunal de
Justicia y del Consejo del Poder Judicial; al Diputado Alfonso Borja
Pimentel, Presidente del Congreso del Estado; así como al General
Brigadier Diplomado de Estado Mayor, Enrique García Jaramillo,
Comandante de la XVI Zona Militar. Adelante, señor secretario, sírvase
continuar con el orden del día si es tan amable
Eduardo Aboites Arredondo: Atendiendo al orden del día, continúe
usted con el uso de la voz para efecto de presidir esta sesión solemne.
b) Mensaje a cargo del Presidente Municipal, Mario Alejandro
Navarro Saldaña
Mario Alejandro Navarro Saldaña: Muy buenos días de nueva
cuenta, saludo con mucho gusto y con mucho respeto a nuestro
Gobernador, a nuestro amigo licenciado Diego Sinhue Rodríguez Vallejo,
muchísimas gracias señor Gobernador por acompañarnos en este día
tan especial para los guanajuatenses; de igual manera, saludo a la
señora Adriana Ramírez Lozano, Presidenta del DIF Estatal y esposa de
nuestro gobernador, bienvenida señora Adriana. Si me lo permiten
también, saludo con mucho gusto a mi esposa que hace favor de
acompañarme, Samantha Smith, Presidenta del DIF Municipal. Saludo
con el mismo gusto al magistrado Héctor Tinajero Muñoz, Presidente del
Supremo Tribunal de Justicia y del Consejo del Poder Judicial, le doy la

más cordial de las bienvenidas; a nuestro amigo el Diputado Alfonso Borja Pimentel, Presidente del Congreso del Estado; saludo también a nuestra Diputada Local por el VIII Distrito, Margarita Rionda; saludo a las y los integrantes de este Ayuntamiento, les doy mi reconocimiento y como siempre todo mi agradecimiento. Saludo al maestro Roberto Antonio Beltrán Zavala; saludo también a la maestra Victoria Eugenia Navarrete Cruz homenajeada; a mi amigo compañero rotario al ingeniero Oscar Manuel Pérez Rosales, bienvenido señor ingeniero. Saludamos con mucho gusto a Adriana Martínez de Alcocer, esposa de Alfonso Alcacer; también saludo con mucho gusto a nuestro amigo Marco Antonio Torres Morales, hijo de Carlos Zárate el "Pollo"; gracias "Pollo Jr.", por acompañarnos el día de hoy. Saludo a Marcela Zárate Morales, hija también de Don Carlos Zárate; a la doctora Claudia Susana Gómez López, Directora de nuestra Universidad de Guanajuato, bienvenida señora rectora, nuestro reconocimiento; a la maestra Mariela del Carmen Hurtado Guerrero, Presidenta del IACIP, bienvenida; al señor Cronista de esta ciudad, el doctor Eduardo Vidaurri Aréchiga, muchas gracias señor Cronista por apuntar en la historia todos los aconteceres de esta ciudad capital; saludo al gabinete del señor Gobernador, secretarios, subsecretarios У directores la administración estatal, bienvenidos todos; saludo también a los compañeros de la administración municipal, bienvenidos; saludo a los consejos empresariales y comités vecinales de seguridad; a nuestras amigas y amigos, sean todos bienvenidos; medios de comunicación; ex presidentes municipales, licenciado Luis Felipe Luna Obregón, Eduardo Knapp Aguilar, gracias por acompañarnos el día de hoy; a nuestro Diputado Federal y ex gobernador Juan Carlos Romero Hicks que también desde aquí lo saludo con gran aprecio, bienvenido maestro Juan Carlos. Amigas y amigos muy buenos días tengan todas y todos ustedes, sean cordialmente bienvenidos; agradezco su presencia a esta sesión solemne del Honorable Ayuntamiento de Guanajuato en este Viernes de Dolores. Como refiere el poeta Alberto Ruiz Gaytán, y con las penas de su viernes grato, año con año nace Guanajuato. Como ya es tradición, desde la época de los años noventa del siglo XX, se celebra una sesión solemne para honrar la vida, esa es una oportunidad privilegiada para reconocer las virtudes, el esfuerzo, el talento, el

trabajo y las aportaciones de las ciudadanas y ciudadanos de nuestra comunidad, que han hecho en beneficio de Guanajuato. Hoy, con la entrega de los reconocimientos como Guanajuatenses Distinguidos, fortalecemos nuestra identidad; reconocemos a mujeres y hombres que han engrandecido nuestra comunidad, los que se han convertido en las columnas que hacen de la sociedad guanajuatense una sociedad rica en talento, generosidad y creatividad. Nuestro territorio, nuestro paisaje, fue el primitivo hogar de los pueblos originarios guamares, tames, quachichiles y otros grupos que han sido denominados chichimecas. Mooti, el lugar donde abundan los metales, Paxtitlán y Quanaxhuato, fueron las antiguas denominaciones de las primeras aldeas, luego, las tierras fueron concedidas por Merced Real a los primeros estancieros como Pedro Muñoz, Mease de Roa, Hernando de Chávez, Rodrigo Vázquez o Juan de Jasso el Viejo por referir algunos, quienes se convirtieron en pioneros de la presencia española. El 11 de junio de 1548 un arriero transitaba por las veredas de las montañas guanajuatenses y fortuitamente descubrió el primer yacimiento de oro y plata, la mina de San Bernabé. Dos años después, se descubrieron dos importantes minas más, la de San Juan de Rayas y la de Mellado, la descubridora noticia de la existencia de yacimientos de plata y oro causaron furor y se arrebató y generó la fiebre de la plata. Pronto en el territorio, recibimos a cientos y miles de personas indígenas, negros y españoles que formaron una sociedad mestiza, 476 años de esos descubrimientos, 476 años de historia construida con trabajo y sacrificio, esfuerzo cotidiano en lo que se ha vivido de todo, tristezas y alegrías, derrotas y triunfos, desafíos permanentes que obligan a la buena acción para lograr construir comunidad. En el secular devenir de Guanajuato, nuestra sociedad ha construido y fortalecido tradiciones para afianzar su unidad, para practicar la solidaridad y para hacer posible la paz que permite el desarrollo y el progreso de la comunidad. La devoción a nuestra Señora de Guanajuato desde hace 467 años mantiene cohesionada a esta sociedad minera; la proclamación hace 408 años de Ignacio de Loyola como Santo Patrono protector, nos cohesiona y nos convoca cada 31 de julio a celebrar esa unidad. La profunda devoción a la Virgen de los Dolores conmueve y emociona desde hace siglos a una sociedad que ha vivido tragedias, que ha padecido inundaciones, sequías, hambrunas, epidemias, guerras y todo tipo de calamidades que solo pueden ser enfrentadas con unidad, con entereza, sin miedo y sin descanso. Así han sido y así somos y así serán las y los guanajuatenses. Los nacidos aquí y los que llegamos aquí para hacer de esta tierra entre sierras y montañas nuestro hogar. Nuestro Real de Minas de Santa Fe de Guanajuato alcanzó la categoría de Villa en el año de 1679, ello, gracias al crecido número de habitantes y al evidente progreso que para entonces había alcanzado nuestra población. Los frutos de la tierra y la bondad y sencillez de los guanajuatenses, los movió a buscar la elevación al rango de ciudad, para ello, fue necesario impulsar obra pública que con la generosidad de sus habitantes permitieron construir obras maestras de la arquitectura civil y religiosa. En 1741 fue elevado a ciudad, desde entonces era evidente su excepcionalidad que se define no únicamente como su patrimonio edificado, sino por la grandeza de su gente. El colegio del hospicio de la Santísima Trinidad precedente de nuestra querida Universidad de Guanajuato, institución educadora que suma ya 292 años de forjar mujeres y hombres de bien, de ciencia y de conciencia, comprometidos con la verdad porque como reza su lema, la verdad os hará libres. Fue la presencia de la Compañía de Jesús en Guanajuato, la que definió un punto de inflexión para hacer de la cultura una de las más fuertes inclinaciones de nuestra sociedad; la dedicación de su majestuoso templo en 1765 se engalanó como queda bajo testimonio en el rango breve de la grandeza guanajuateña, con la presencia de cientos de representaciones dramáticas y lectura de poesía. En 1761 el Ayuntamiento de Guanajuato encargó al pintor Juan Morlete Ruiz una imagen de gran formato de nuestra Señora de los Dolores y dispuso la instalación de un altar público en su honor para fortalecer el culto y la devoción entre la población, quizá un acento importante en esta tradición. Al iniciar el siglo XIX Guanajuato fue el protagonista en septiembre de 1810, de la primera batalla de nuestra Independencia Nacional, las mujeres y los hombres de la región se sumaron a la Causa de la Libertad de la Nación. en enero de 1858, Benito Juárez García se estableció en nuestra ciudad capital y en ella asumió la presidencia de la república y fue aquí donde comenzó la lucha por salvaguardar los principios constitucionales y la legalidad por

la defensa del estado de derecho, por la verdadera defensa de la república, hubo bonanza desde el último tercio del siglo XIX, la minería floreció y se encontraron nuevas alternativas a la economía local. El inicio del siglo XX fue complicado, una inundación entristeció a la población en 1905; la gran revolución de 1910 paralizó la economía y desintegró la fraternidad; el conflicto cristero se agudizó y se prolongó la división por algunos años más. Guanajuato comenzó a levantarse por la década de los cuarenta del siglo XX, fue la nobleza y las virtudes de su gente, el trabajo incansable y de nueva cuenta la unidad, las principales cualidades de su renacimiento. Guanajuato, como todas y todos sabemos, ha enfrentado grandes dificultades para contar con el vital líquido, el agua, tan necesaria para la vida y para las actividades cotidianas. En otras épocas ha sido el esfuerzo del Ayuntamiento y la contribución de particulares para construir los históricos embalses de la Presa de la Olla, la Presa de Pozuelos por referir algunas. Luego, el ingeniero Marcelino Rocha y el ingeniero Ponciano Aguilar ayudaron a que la ciudad contara con un servicio más eficiente de agua durante la segunda mitad del siglo XIX y la primera del siglo XX. Durante la segunda mitad del siglo XX fue necesario actuar con profesionalismo para resolver los terribles estragos de una prolongada sequía en la década de los ochentas, los ingenieros guanajuatenses entraron en acción y encontraron una solución a esa problemática; apenas el día de ayer el SIMAPAG entregó el reconocimiento de la Llave de Plata a dos brillantes ingenieros Edgardo Meave Torrescano y Estanislao Zárate Lujano, distinguidos guanajuatenses. La actual crisis hídrica de dimensiones serias y a ello nos obliga actuar en el proyecto acuaférico Guanajuato 2050, un sistema de batería de pozos que nos ayudará a resolver esta apremiante situación; los ingenieros guanajuatenses están actuando al respecto, nuestro reconocimiento a todos los ingenieros. Hoy, en el marco de esta sesión solemne, queremos reconocer también como Huésped Distinguido a un gran director de orquesta que cuenta con una sólida formación como instrumentista y compositor, se ha desempeñado como director de la orquesta de la Cámara del Centro Nacional de las Artes, Director Asistente de la Orquesta Sinfónica Juvenil Nacional de los países bajos y director principal de la Orquesta Sinfónica Juvenil de Rotterdam; ha participado

con orquestas en Holanda, Bélgica, Italia, Alemania, Rumania, Polonia, Malta, México y Francia y recientemente se desempeñó como director principal de la Orquesta Sinfónica de la Universidad de Guanajuato, mi reconocimiento y nuestro reconocimiento al maestro Roberto Beltrán Zavala, Huésped Distinguido de esta ciudad; maestro, Guanajuato es tu casa. Guanajuato, su gente, sus tradiciones, sus instituciones, su paisaje, su atmósfera, su temperamento, todo en uno, ha sido el espacio inspirador y forjador de estas mentes creativas, de esos espíritus críticos, de esas nobles personalidades. Hoy reconocemos a las y los Guanajuatenses Distinguidos, ellos también son parte del resultado del esfuerzo cotidiano de las madres y de los padres; del maestros; de los amigos del barrio; ellos son el producto de su esfuerzo, de su honestidad, de su entrega a los demás y de esa fuerza que los mueve para hacer de Guanajuato un mejor lugar para vivir; ellos son lo mejor de nuestro patrimonio. Ser Guanajuatense Distinguido representa la integridad, la honestidad y ética de quienes dedican su vida a realizar actos y obras ejemplares en beneficio de las y de los guanajuatenses. Hoy reconocemos a cuatro guanajuatenses que han destacado por sus aportaciones, por sus acciones, por su talento, pero sobre todo por su amor a Guanajuato. Reconocemos en vida a la maestra Victoria Eugenia Navarrete Ruiz, química farmacobióloga egresada de nuestra Universidad de Guanajuato, con un posgrado en bioética por la Universidad Nacional de Cuyo en Mendoza; miembro fundador y vicepresidenta de la Academia Nacional Mexicana de Bioética, capítulo Guanajuato y miembro numerario de la Comisión Nacional de Bioética; Profesora de la Universidad de Guanajuato y Directora de la Escuela Preparatoria Oficial y Coordinadora del Centro de Investigaciones en Bioética. La maestra Vicky Navarrete es Guanajuatense Distinguida. Reconocemos también en vida al ingeniero en minas y metalurgia Oscar Manuel Pérez Rosales, docente por más de treinta y cinco años en nuestra máxima casa de estudios, la Universidad de Guanajuato; ex trabajador de la Sociedad Cooperativa Minera Santa Fe de Guanajuato; de la Compañía Mineral del Cubo; responsable Técnico del Diseño, Planeación y Ejecución de los Túneles el Minero, la Galereña, el Barretero, Santa Fe, Patrocinio y la Cachimba, entre otros. Fue supervisor técnico de la

construcción de la red de tuberías y cárcamos del sistema de agua potable; benefactor en diversas instituciones; integrante del Club Rotario desde 1979; impulsor de la instalación de tanques de almacenamiento de agua potable en más de veinticinco comunidades de nuestro municipio. El ingeniero Oscar Manuel Pérez Rosales es también Guanajuatense Distinguido. El reconocimiento postmortem para un hombre cuya sólida formación como arquitecto e historiador fue reconocida por los integrantes de la sociedad guanajuatense; filántropo, coleccionista, autor de imprescindibles textos para mejorar la comprensión de nuestro devenir histórico; impulsor del quehacer museístico, promotor de la obra Investigación Cervantina y cronista de nuestra ciudad, reconocimiento postmortem como Guanajuatense Distinguido al doctor José Alfonso Alcocer Martínez. Reconocimiento postmortem para un hombre cuya generosidad y sabiduría lo impulsó a desempeñarse, quizá como el último boticario de nuestra ciudad, a quien curó sin distinción a los guanajuatenses que acudían a solicitar su ayuda; nunca hacerle mal a nadie, fue su filosofía de vida. El trabajo, compromiso y su vocación que hizo siempre todo lo posible por salvar y por curar los enfermos, todo por salvar una vida; el último boticario de la Farmacia Santa Fe. Reconocimiento postmortem también a un Guanajuatense Distinguido, Carlos "el Pollo" Zárate. Amigas y amigos, enhorabuena a nuestros galardonados, no puedo dejar de estar contento y emocionado, es nuestro último año entregando el reconocimiento de Guanajuatense Distinguido y mi último año como Presidente Municipal y sin duda conocer a tantos guanajuatenses que han aportado tanto a esta gran ciudad, me emociona y me llena de impulso para seguir trabajando. Deseo expresar mi más sincero y profundo agradecimiento a nuestro gobernador, al Licenciado Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, por su liderazgo y su apoyo constante. A todas y todos los habitantes de nuestro querido Guanajuato, nuestro más profundo agradecimiento y felicitación por el reconocimiento que se otorga el día de hoy. Hoy, a cuatro Guanajuatenses Distinguidos; a seguir disfrutando de este Viernes de Dolores, Viernes de Guanajuato. iQue vivan los Guanajuatenses Distinguidos! iQue viva Guanajuato! iQue viva el

- - - - - - - 4. Proyección de video, entrega de Nombramiento como Guanajuatense Distinguido 2024, en la categoría mujer e intervención con motivo de la distinción otorgada a cargo de la maestra Victoria Eugenia Navarrete Cruz. - - - - - - - - - -Eduardo Aboites Arredondo: Para dar continuidad al orden del día de esta sesión solemne, vamos a proyectar un video de la Semblanza de la maestra Victoria Eugenia Navarrete Cruz. - - - - - - - - - - - - - ------ Proyección de video. -------Eduardo Aboites Arredondo: A continuación, le pedimos a la maestra Victoria Eugenia Navarrete Cruz pase al centro de este recinto para que reciba el reconocimiento como Guanajuatense Distinguida. Victoria Eugenia Navarrete Cruz: Buenos días a todos. Agradezco principalmente al Ayuntamiento que ha creído que mi trayectoria, ha valido algo la pena y por supuesto que el reconocimiento no es solo mío, es de muchas personas que me dieron apoyo y lo quiero compartir con muchos compañeros que trabajaron la biótica, principalmente mi amigo queridísimo el licenciado Juan Carlos Romero Hicks, que fue el que nos apoyó y creyó en esta idea maravillosa; a otros compañeros que hemos trabajado por más de treinta años en el tema de la bioética, la Secretaría de Salud sobre todo que nos ha apoyado siempre y que pudimos lograr la instalación de los comités hospitalarios de bioética en todos los hospitales del estado, en una comisión que me encargó la Comisión Estatal de Bioética y dando cumplimiento a la legislación sanitaria, a la Ley General de Salud para instalar estos comités que hasta la fecha siguen funcionando. La Comisión Estatal de Bioética de la cual sigo siendo vocal, ha sido siempre también un apoyo incondicional en cualquiera de los ámbitos en los que hemos trabajado, en este momento a través del Doctor Eduardo Villalobos, pero fundamental en todo este trabajo, el licenciado Diego León con quienes fundamos esta nueva disciplina en todos los ámbitos, no nada más en la salud, en el derecho también. Comparto con la doctora Bertha Arévalo, Fernando Anaya, Jorge Hernández Arriaga, Enrique Olivares Durán, doctor Ángel Córdoba Villalobos, Gabriel Cortés Gallo, muy importante, el licenciado Cuauhtémoc Ojeda que en su momento también fue un apoyo incondicional y por supuesto hago este reconocimiento a mi esposo, que fue mi compañero, mi pilar, mi cómplice, mi amigo y que falleció hace

un mes, lo dedico con todo mi cariño
Mario Alejandro Navarro Saldaña: Continúe señor secretario, con el
siguiente punto agendado dentro del orden del día
5. Proyección de video, entrega de Nombramiento
como Guanajuatense Distinguido 2024, en la categoría hombre e
intervención, con motivo de la distinción otorgada a cargo del
Ingeniero Oscar Manuel Pérez Rosales
Eduardo Aboites Arredondo: Enseguida, pido por favor la
proyección del video que contiene la semblanza del ingeniero Oscar
Manuel Pérez Rosales
Proyección de video
Eduardo Aboites Arredondo: Enseguida, le pedimos al ingeniero
Oscar Manuel Pérez Rosales pase al frente para recibir el
nombramiento como Guanajuatense Distinguido
Oscar Manuel Pérez Rosales: Debo agradecer antes que nada a
todas las personas que se encuentran en este recinto por la distinción
que el Honorable Ayuntamiento me ha distinguido como Guanajuatense
Distinguido, gracias a todos; gracias a las personas o a la persona que
consideró a bien proponerme para esta presea, gracias Alejandro, sé
que tuviste mucho que ver en esto y, sobre todo, repito, a las personas
del Ayuntamiento por haberme considerado para esta presea. Les
quiero platicar algo, algo que es historia, que va desde 1979 a los años
ochenta. En 1979 como vieron en el video, la idea de una calle paralela
a la calle Juárez que era la única, surgió de algún lado en aquellos
gobiernos y surgió la idea del túnel del minero, el primer túnel, que lo
menciono, voy a mencionar ese porque fue espectacular, es un túnel pequeño, de poca longitud pero que al unir la calle Belaunzarán con la
plazuela de constancia, antes de que termináramos las obras y lo adecuáramos, empezaron a pasar vehículos por ahí, muchachos que
decían, esto es nuevo y salían con una euforia del suelo subterráneo, de
la gran roca bonita sobre la que estamos nosotros viviendo, el
conglomerado rojo de Guanajuato, una roca sedimentaria que como
ustedes saben y han visto, tiene las características muy adecuadas para
la construcción de estos túneles, incluyendo algunos los cuales ni
siquiera ADM requirieron. Intervinieron ingenieros, mineros que con sus
habilidades y con el poco equipo con el que se contaba en aquellos
, i sala ha sa

momentos, realizaban sin accidentes estas obras, ellos, vuelvo a repetirlo aquí, todos ellos, los ingenieros, desde luego lidereados por un servidor y con la siempre anuencia y la confianza que depositó en mí el señor ingeniero Edgardo Meave Torrescano, ellos, los mineros, con sus habilidades realizaron esta obra para bien de Guanajuato y de ahí se desprendieron todas, inmediatamente después se construyó el túnel de la Galereña, 630 metros, ¿a dónde salió?, al cerro, no existía nada, existía nada más un polvorín construido ahí con piedras rojas del conglomerado de Guanajuato, no existía nada, mas que la presa de pozuelos, pero se abrió aquel campo amplio y ahorita lo vemos, pero lo conocimos solo. De ahí posteriormente se pensó en la realización de otro túnel para entrar a Guanajuato que no fuera única exclusivamente por las dos entradas que existían, los pastitos y la panorámica. Se construyó el túnel vial de mayor longitud, un túnel muy bonito, recto, de 800 metros, con pendiente descendente de 3.2% que vino a alivianar todo el tráfico del Paseo de la Presa de la Olla. Sigo insistiendo que comparto, así como comentó la maestra Vicky, esta presea con todos los mineros guanajuatenses, trabajadores de la sociedad cooperativa de aquel entonces, que ayudaron en sus tiempos libres en la tarde, trabajaban de día, posteriormente venían aquí de segunda para realizar este trabajo y proporcionarlo a la ciudadanía guanajuatense. En 1982 el problema del agua que se tuvo ya se ha mencionado muchas veces, en ese entonces le tocó el problema al licenciado Enrique Velasco Ibarra. El problema era tan serio que Marfil y algunos barrios altos de la ciudad no podían contar con el beneficio del vital líquido y se pensó de nuevo en los mineros; acondicionamos la mina del nopal, la mina del nopal que estaba hasta el socavón llena de agua y se bombeó desde ahí hasta el tanque de los filtros con tubería de cuatro, bombeando aproximadamente 16 litros por segundo que en buena parte ayudó y no solo eso, nos fuimos hasta la mina de nueva luz que pocos conocen, una mina que está al alto de veta madre, más al alto de la mina de valenciana cuyo tiro es de 600 metros, creo yo que a pesar de que se han abierto más tiros en Guanajuato como el tiro de las torres, sigue siendo el más profundo, no tuvo éxito porque ya a esa profundidad el corte de la veta no se encontró mineral de oro y plata pero se hicieron todas esas obras también con trabajadores de la

Cooperativa Minera Metalúrgica Santa Fe de Guanajuato a la que me honré 24 años de trabajar en ella. Todavía se tenía que pensar de donde traer el líquido y había un pozo que tenía tres pulgadas de agua en Puentecillas, en los terrenos del señor Orozco y desde ahí se traían las pipas para abastecer principalmente a Marfil. ¿Y dónde hay más agua?, en la presa de mata, se construyeron con soldadores de la Cooperativa Minera Metalúrgica Santa Fe de Guanajuato con la anuencia de gobierno del estado y con la presidencia municipal la tubería que trajo el vital líquido desde esa presa hasta pastita. Recuerdo un dato curioso, que empezó el fluido a llegar hasta pastita, pero a un determinado nivel en donde todavía existía agua en la presa de mata, se terminó, ya no podía salir porque en el centro tenía una tubería de desagüe que tenía del fondo hacia arriba algunos metros de longitud; en aquel entonces los técnicos de la junta de agua potable y alcantarillado contrataron a algunos buzos y se sumergieron, abrieron sendos agujeros en la tubería y volvió a fluir el agua. Esas son algunos de los eventos que sucedieron y que nos dimos cuenta que han pasado en este Guanajuato. Creo yo que la minería podrá proporcionar mucho a la ciudad de Guanajuato aún. Los minerales son recursos no renovables y existen muchas minas con grandes galerías, con grandes galerías que son grandes depósitos de agua que, en un momento dado sin dejar la minería, fuera en algún momento dado, pronostico que se llegará el tiempo en el cual esas presas subterráneas podrán beneficiar a Guanajuato, ojalá y que esto sea. Agradezco mucho a las autoridades del estado; representantes de nuestro poder ejecutivo, legislativo y judicial su presencia como personas honorarias en esta sesión solemne del Honorable Ayuntamiento y muchas gracias por escucharme. - - - -Eduardo Aboites Arredondo: Gracias, señor ingeniero Oscar Manuel Mario Alejandro Navarro Saldaña: Señor secretario, continúe con el siguiente punto agendado dentro del orden del día. - - - - - - - - - - - -- - - - - - - 6. Proyección de video, entrega de Nombramiento como Guanajuatense Distinguido 2024, en la postmortem a familiares del doctor José Alfonso Alcocer Eduardo Aboites Arredondo: A manera de proyectar el video de la

semblanza del doctor José Alfonso Alcocer Martínez
Eduardo Aboites Arredondo: Enseguida, le pedimos a la señora
Adriana Martínez de Alcocer pasar al frente para recibir el
nombramiento como Guanajuatense Distinguido en la categoría
postmortem
7. Proyección de video, entrega de Nombramiento
como Guanajuatense Distinguido 2024, en la categoría
postmortem a familiares del C. Carlos Zárate
Eduardo Aboites Arredondo: A continuación, ruego lleven a cabo la
proyección del video de la semblanza de Don Carlos Zárate, "El Pollo".
Proyección de video
Eduardo Aboites Arredondo: Le pido por favor al doctor Marco
Antonio y Marcela Zárate, hijos de Don Carlos Zárate, pasen a recibir el
nombramiento de Guanajuatense Distinguido en la categoría
postmortem
Mario Alejandro Navarro Saldaña: Continúe señor secretario, con el
octavo punto del orden del día
8. Mensaje del Gobernador Constitucional del
Estado de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo
Eduardo Aboites Arredondo: El siguiente punto del orden del día, es
el que se refiere al mensaje que dará el señor Gobernador
el que se refiere al mensaje que dará el señor Gobernador Constitucional del Estado de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez
el que se refiere al mensaje que dará el señor Gobernador
el que se refiere al mensaje que dará el señor Gobernador Constitucional del Estado de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez
el que se refiere al mensaje que dará el señor Gobernador Constitucional del Estado de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo
el que se refiere al mensaje que dará el señor Gobernador Constitucional del Estado de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo
el que se refiere al mensaje que dará el señor Gobernador Constitucional del Estado de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo Diego Sinhue Rodríguez Vallejo: Muy buenas tardes a todos. Saludo con mucho gusto a mi esposa, Adriana Ramírez Lozano, Presidenta del
el que se refiere al mensaje que dará el señor Gobernador Constitucional del Estado de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo Diego Sinhue Rodríguez Vallejo: Muy buenas tardes a todos. Saludo con mucho gusto a mi esposa, Adriana Ramírez Lozano, Presidenta del Sistema Estatal DIF, gracias por acompañarme; al Presidente Municipal
el que se refiere al mensaje que dará el señor Gobernador Constitucional del Estado de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo Diego Sinhue Rodríguez Vallejo: Muy buenas tardes a todos. Saludo con mucho gusto a mi esposa, Adriana Ramírez Lozano, Presidenta del Sistema Estatal DIF, gracias por acompañarme; al Presidente Municipal de Guanajuato Mario Alejandro Navarro Saldaña y a su señora esposa
el que se refiere al mensaje que dará el señor Gobernador Constitucional del Estado de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo Diego Sinhue Rodríguez Vallejo: Muy buenas tardes a todos. Saludo con mucho gusto a mi esposa, Adriana Ramírez Lozano, Presidenta del Sistema Estatal DIF, gracias por acompañarme; al Presidente Municipal de Guanajuato Mario Alejandro Navarro Saldaña y a su señora esposa Samantha Smith; al Presidente del Poder Legislativo, Diputado Alfonso
el que se refiere al mensaje que dará el señor Gobernador Constitucional del Estado de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo Diego Sinhue Rodríguez Vallejo: Muy buenas tardes a todos. Saludo con mucho gusto a mi esposa, Adriana Ramírez Lozano, Presidenta del Sistema Estatal DIF, gracias por acompañarme; al Presidente Municipal de Guanajuato Mario Alejandro Navarro Saldaña y a su señora esposa Samantha Smith; al Presidente del Poder Legislativo, Diputado Alfonso Borja Pimentel; al licenciado Héctor Tinajero Muñoz, Presidente del
el que se refiere al mensaje que dará el señor Gobernador Constitucional del Estado de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo Diego Sinhue Rodríguez Vallejo: Muy buenas tardes a todos. Saludo con mucho gusto a mi esposa, Adriana Ramírez Lozano, Presidenta del Sistema Estatal DIF, gracias por acompañarme; al Presidente Municipal de Guanajuato Mario Alejandro Navarro Saldaña y a su señora esposa Samantha Smith; al Presidente del Poder Legislativo, Diputado Alfonso Borja Pimentel; al licenciado Héctor Tinajero Muñoz, Presidente del Supremo Tribunal de Justicia y del Consejo del Poder Judicial del estado
el que se refiere al mensaje que dará el señor Gobernador Constitucional del Estado de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo Diego Sinhue Rodríguez Vallejo: Muy buenas tardes a todos. Saludo con mucho gusto a mi esposa, Adriana Ramírez Lozano, Presidenta del Sistema Estatal DIF, gracias por acompañarme; al Presidente Municipal de Guanajuato Mario Alejandro Navarro Saldaña y a su señora esposa Samantha Smith; al Presidente del Poder Legislativo, Diputado Alfonso Borja Pimentel; al licenciado Héctor Tinajero Muñoz, Presidente del Supremo Tribunal de Justicia y del Consejo del Poder Judicial del estado de Guanajuato; saludo a todos los miembros del Ayuntamiento de
el que se refiere al mensaje que dará el señor Gobernador Constitucional del Estado de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo Diego Sinhue Rodríguez Vallejo: Muy buenas tardes a todos. Saludo con mucho gusto a mi esposa, Adriana Ramírez Lozano, Presidenta del Sistema Estatal DIF, gracias por acompañarme; al Presidente Municipal de Guanajuato Mario Alejandro Navarro Saldaña y a su señora esposa Samantha Smith; al Presidente del Poder Legislativo, Diputado Alfonso Borja Pimentel; al licenciado Héctor Tinajero Muñoz, Presidente del Supremo Tribunal de Justicia y del Consejo del Poder Judicial del estado de Guanajuato; saludo a todos los miembros del Ayuntamiento de Guanajuato capital a quienes agradezco mucho la invitación a esta

Zavala por quien pido un fuerte abrazo. Saludo a la maestra Victoria Eugenia Navarrete Cruz quien nos conmovió con su discurso a todos los presentes, gracias por todo lo realizado, pido un aplauso también para ella. Que decir de la extraordinaria intervención del ingeniero Oscar Manuel Pérez Rosales, quien nos dio una cátedra de la historia de los túneles y de Guanajuato, la verdad que orgullo ver el cariño que le tiene la gente y pido también le brinden un fuerte abrazo. También quiero saludar y reconocer a los familiares del doctor José Alfonso Alcocer Martínez por esta extraordinaria trayectoria y legado que deja para los guanajuatenses, que orgullo que deja ese legado, felicidades nuevamente a los familiares. A los familiares del último boticario de la ciudad de Guanajuato capital, un personaje si me permiten decir con mucho respeto, el doctor Carlos Zárate "el Pollo Zárate", ya lo vimos aquí, quien no pasó por esta farmacia Santa Fe, más bien levante la mano quien sí pasó por la farmacia Santa Fe, de ese tamaño el legado, la historia y lo que representa para nuestra capital, a todos ustedes felicidades. No puedo dejar de saludar al ex gobernador de Guanajuato Juan Carlos Romero Hicks, gracias señor ex gobernador y ex rector y aprovecho para saludar a la rectora de la Universidad de Guanajuato, Claudia Susana Gómez López; al Cronista de la ciudad Doctor Eduardo Vidaurri Aréchiga y a la Diputada Local Margarita Rionda Salas. Nuevamente agradecerle al Ayuntamiento, síndicos y regidores, gracias por permitirme estar aquí con ustedes. Ha sido una mañana maravillosa, la pregunta más frecuente que me hicieron en los medios fue si no me daba nostalgia que era mi última fiesta del día de las flores, les digo que no, que me da emoción, que el próximo año voy a estar del otro lado pidiendo si ya lloró la Virgen con mis hijas y mi esposa. La verdad que ha sido para mí un día muy especial como lo es también para Alejandro como lo comentaba y cerrar esta mañana maravillosa, conviviendo, compartiendo con los cuevanenses; a los miles de visitantes, porque cada vez viene más gente de otros lugares y extranjeros, me tocó saludar a unas japosenas a unas taiwanesas y unos norteamericanos, además gente de Celaya, de Irapuato, Acámbaro, de todos los rincones, por supuesto los cuevanenses de esta capital también, que bonita fiesta, que bonita tradición, la del día de las flores, ojalá que dure muchos años más. Esta es una fiesta popular que

pone a la ciudad en los ojos de México y del mundo por lo que les mencionaba, pero que además nos permite mostrar la calidez que tienen los guanajuatenses, la riqueza cultural que tenemos en nuestro estado y en lo personal me complace participar en estas fiestas, compartir con las familiar y el espíritu en ese contacto personal tan rico que se genera con la gente y no habría mejor marco para llevar a cabo la ceremonia que nos reúne como la de esta mañana que es la fiesta de las flores; una ceremonia en la que la sociedad reconoce a sus miembros destacados y les agradece sus aportaciones en favor del desarrollo del municipio. Es un ejemplo que lo he dicho en otros lugares, que deberían seguir los otros 45 municipios del estado, algunos tienen eventos similares, no con la solemnidad, ni con la tradición que tiene el de ustedes, una ceremonia realmente de agradecimiento a lo que han aportado a su ciudad y hoy venimos a rendir homenaje a Guanajuatenses Distinguidos que han expresado en el desempeño de sus actividades públicas, sociales y profesionales, una reconocida integridad, honestidad y ética y yo siempre he dicho, que hay dos formas de trascender a la vida, a través de los hijos y a través de los hechos, de las acciones y hoy vemos como han trascendido muchos de estos casos con las buenas acciones y el buen legado que se deja. Hoy nos sumamos con gusto al reconocimiento que el pueblo y el gobierno municipal de Guanajuato, el Ayuntamiento les hacen por aquellos actos y obras ejemplares de evidente significado y trascendencia en beneficio de las y los guanajuatenses. Felicidades nuevamente maestra Virginia Eugenia Navarrete Cruz, gracias por todo el esfuerzo y desempeño por apoyar la formación de las nuevas generaciones y estoy seguro que su esposo donde está, está orgullosísimo de usted, de verdad se lo digo. Felicidades también al ingeniero Oscar Manuel Pérez Rosales que en su discurso habla de la grandeza del ser humano, porque primero agradeció a todo el equipo, a los ingenieros que ayudaron, el reconocimiento a los trabajadores y el reconocimiento a los ingenieros y eso habla de la grandeza del ser humano de que él recibe el premio, pero menciona a quienes han hecho posible estos proyectos, eso habla de la nobleza y gracias por compartir ese diseño, esa planeación y la ejecución en las que consistió estos túneles que hoy son parte fundamental de la identidad de Guanajuato que lo hace único. También nos unimos al reconocimiento que se hace este día en carácter postmortem a Alfonso Alcocer y al "Pollo Zárate", dos personas que en diferentes ámbitos dejaron huella y que trascendieron y hoy lo vemos como un gran legado a través de sus generaciones, de sus familiares, pero también de los hechos que los hacen vivir en nuestros pensamientos. Don Alfonso a través del ejercicio profesional, vocacional editorial para conocimiento de la riqueza arquitectónica de nuestra ciudad y al "Pollo Zárate", atendiendo en su botica a todas las personas, los secretos que se habrá llevado el "Pollo Zárate", los secretos que no conocerán los cuevanenses. Ellas y ellos son dignos merecedores de este galardón de Guanajuatense Distinguido, máximo reconocimiento que sociedad y gobierno otorgan. Nuestra felicitación y gratitud para las familias y amigos, gracias por compartirlos con todas y todos ustedes. También hay que destacar la importancia de esta acción que tiene su fundamento en la ley, que además expresa la generosidad y el compromiso de la sociedad guanajuatense; reconocer el talento, el compromiso y la entrega de las y los ciudadanos en favor de nuestros semejantes, es un acto de justicia que debe prevalecerse en el tiempo. Felicidades a las y los integrantes del Ayuntamiento capitalino por esta entrega y esta decisión tan importante, con ella se pone de manifiesto el poderoso vínculo que existe entre los miembros de la comunidad guanajuatense, un vínculo que se ha forjado a lo largo de la historia, manteniendo vivas las tradiciones y expresiones populares. Como un guanajuatense más, les invito a seguir unidos en favor de esta cultura y ya para terminar, quisiera decirles que siempre hay que reconocer el trabajo y la labor de las personas que aportan en nuestra historia, hay que seguirlo fomentando, por eso creo que es muy importante hoy también darle un reconocimiento público al maestro Roberto Antonio Beltrán Zavala quien es hoy nuestro Huésped de Honor por el trabajo que ha hecho, por la música, por el talento y por toda esta cultura maravillosa que hace a Guanajuato un destino inigualable, yo le pido que pase al frente para que reciba de las manos del Alcalde este nombramiento como Huésped de Honor de la ciudad de Guanajuato, enhorabuena, felicidades y que Dios los bendiga a todos. - - - - - -Mario Alejandro Navarro Saldaña: Agradecemos el mensaje del señor gobernador del estado y agradecemos la presencia de todos

Presidente Municipal

Mario Alejandro Navarro Saldaña

Síndicos:

Martha Isabel Delgado Zárate Rodrigo Enrique Martínez Nieto

Regidores:

Mariel Alejandra Padilla Rangel
Carlos Alejandro Chávez Valdez
Candy Anahí Rivera Morales
Víctor de Jesús Chávez Hernández
Ana Cecilia González de Silva
Marco Antonio Campos Briones
Patricia Preciado Puga
Ángel Ernesto Araujo Betanzos
Paloma Robles Lacayo
Estefanía Porras Barajas
Liliana Alejandra Preciado Zárate
Celia Carolina Valadez Beltrán

Eduardo Aboites Arredondo Secretario del Honorable Ayuntamiento.